

Sejarah Pemikiran Ekonomi

A. Pra Klasik

Yunani Kuno

Xenophon (430 SM)

Pertama kali menggunakan istilah ekonomi: oikos nomos

Plato (384 – 322 SM)

Menjelaskan mengenai untung rugi dari spesialisasi kerja dan pembagian kerja.

Menemukakan uang sebagai alat tukar menukar.

Aristoteles

Menjelaskan fungsi uang sebagai alat tukar dan satuan hitung. Menjelaskan perbedaan antara nilai tukar dan nilai pakai suatu barang

Scholastic (Gereja Abad Pertengahan)

Thomas Aquinas: mengajarkan bagaimana seharusnya orang bertindak dan bagaimana tingkah laku dalam perekonomian sesuai dengan kaidah agama. Melarang praktik pembungaan uang.

Merkantilisme

Sumber kemakmuran adalah logam mulia dan menekankan surplus ekspor. Tokoh-tokohnya. Tokohnya antara lain: Thomas Mun, JB Colbert, Jean Bodin. Jean Bodin sendiri menjelaskan teori sebab Inflasi

Fisiokrat

Sumber kemakmuran adalah alam (pertanian) dan perlunya pengolahan tanah agar menjadi produktif. Sembongan terkenal dari kaum ini adalah "Laissez faire, laissez passer" yang artinya alam mempunyai hukum tersendiri dan tidak perlu diatur. Tokohnya antara lain: **Francois Quesnay, ARJ Turgot, dan Dupont de Nemours.** **Francois Quesnay** sendiri membuat Membuat buku **Tableu Economique** yang membagi masyarakat menjadi kelas produktif, tuan tanah, steril, dan pasif

B. Klasik (Bertumpu pada Mekanisme Pasar)

Adam Smith

Terkenal sebagai bapak ekonomi dan penganut paham mekanisme pasar. Menulis buku *The Wealth of Nation* yang berisi teori *invisible hands* (tangan gaib) yang maksudnya ekonomi tidak perlu diatur pemerintah karena sudah ada tangan gaib yang mengatur. Teori lainnya adalah *reciprocal absolute advantage*.

David Ricardo

Menulis buku dengan judul *The Principle of Political Economy & Taxation*. Teori lain yang dikemukakan adalah teori keunggulan komparatif, teori sewa tanah, teori nilai kerja, teori uang dan teori harga barang

Jean Baptiste Say

Terkenal dengan hukum **supply creates its own demand** (setiap penawaran menciptakan permintaan sendiri)

T.R. Malthus

Manusia berkembang menurut deret ukur dan makanan berkembang menurut deret hitung. Sehingga dunia terancam mengalami kelaparan hebat.

Tokoh Lain

John Stuart Mills, Von Thunen (teori sewa tanah).

Kritik Terhadap Mazhab Klasik

Kritik Mazhab Sosialis: pemikiran klasik terlalu kapitalis dan menindas golongan buruh. Tokoh penentang adalah **Karl Marx**.

Kritik Mazhab Historis: pemikiran klasik melupakan faktor sejarah perekonomian.

Kritik Mazhab Keynesian: Membantah hukum Adam Smith (invisible hands) dan hukum Say (*supply creates own demand*). Mazhab Keynes menyatakan perlunya campur tangan pemerintah

C. Sosialis

Sosialis Utopis

Robert Owen, William King, Charles Howart melahirkan konsep koperasi untuk membantu para buruh yang tertindas.

Sosialis Ilmiah

Tokoh yang terkenal adalah **Karl Marx** dengan judul buku "Das Kapital" dan teori upah besi dimana dalam teori ini upah yang diberikan kepada buruh sangat kecil karena dimakan oleh para pemilik usaha.

D. Keynesian

John Maynard Keynes

Menulis buku *The General Theory of Employment, Interest and Money*. Keynes mengkritik pemikiran Adam Smith. Keynes menganjurkan perlunya campur tangan pemerintah dalam perekonomian. Menurut Keynes, krisis ekonomi dunia tahun 1930 disebabkan berlakunya hukum Say yang mengatakan penawaran akan menciptakan permintaan dengan sendirinya. Maka Keynes menekankan sisi permintaan dalam perekonomian.

E. Neoklasik

Mazhab Austria – Pendekatan Konsep Marginal Utility

Tokohnya antara lain **Carl Menger** (konsep opportunity cost), **Bohm Bawerk** (Teori modal dan suku bunga). **Gossen:** Hukum Gossen 1 dan 2

Cambridge

Alfred Marshal: teori harga

Laussane

Vilfredo Pareto menjelaskan teori pareto efficiency yang mengatakan bahwa kesejahteraan seseorang akan bertambah dengan berkurangnya kesejahteraan orang lain.

Antoine Cournot menjelaskan teori pasar duopoli.

F. Neo Keynesian

Para Tokoh

Alavin Hansen: fluktuasi ekonomi

Simon Kuznets: mengkuantifisir dengan matematik, statistik untuk menghitung pendapatan nasional, konsumsi, dan tabungan

Hicks: merangkai teori ekonomi mikro ke makro dengan pendekatan matematik

Leontief: Analisis Input-Output, Paradok Leontief

Paul Samuelson: pilihan ekonomi dan teori ekonomi internasional.

G. Mazhab Historis

Para Tokoh

Frederic List (perkembangan ekonomi berdasarkan alat produksi), **Bruno Hildebrand** (sejarah perkembangan sistem pembayaran), **Werner Sombart** (sejarah perkembangan kapitalisme dunia).

H. Sistem Ekonomi

Ekonomi Tradisional

- Masih bersandar pada tradisi dan terikat dengan adat istiadat
- Sektor yang berkembang adalah pertanian dan peternakan.

Ekonomi Pasar

- Hak milik diakui dan kreativitas individu diakui.
- Berfokus kepada pengumpulan modal (kapitalisme).
- Pemerintah tidak campur tangan pada perekonomian.

Ekonomi Komando

- Hak milik dimiliki negara dan kreativitas individu tidak diakui.
- Pemerintah memegang kendali penuh perekonomian
- Perekonomian direncanakan sepenuhnya oleh pemerintah

Ekonomi Campuran

- Hak milik diakui dan kreativitas individu diakui.
- Pemerintah mengatur perekonomian tetapi tidak mutlak
- Pemerintah menguasai sumber daya yang dibutuhkan orang banyak.